

porte, dans sa personne sacrée, l'empreinte d'une santé usée par des travaux incessants, de longues veilles et de continues mortifications, que lui fait pratiquer sa sollicitude pour le salut de son immense troupeau. A le voir et à l'entendre, il est visible qu'il est dévoré d'inquiétudes, à la vue des afflictions de l'Eglise et des maux qui inondent le monde entier et qui ne font que s'aggraver et se multiplier dans ces temps mauvais. Dieu veuille que les nouvelles persécutions que lui préparent les impies ne l'obligent pas à sortir de Rome où il est comme prisonnier, pour chercher ailleurs un asile !

C'est pour la huitième fois que j'ai vu Rome qui, ci-devant, par ses grandes et joyeuses solennités, me donnait, ce semble, une idée de la céleste cité et un avant goût du bonheur du Ciel. Mais cette fois, comme mon cœur s'est trouvé navré de douleur et en proie aux déchirements de la tristesse ! O Rome, si déchue de ton ancienne splendeur religieuse, que tu ressembles à l'infortunée Jérusalem, au temps de sa décadence ; et avec combien de raison, tu peux emprunter ces paroles lamentables du Prophète, pour dépeindre ta désolation aux étrangers qui te visitent : *O vous tous qui passez par cette voie, soyez attentifs et voyez s'il y a une douleur semblable à ma douleur.* (Jerem.)

Tout en rendant mes humbles hommages au Pape heureusement régnant, je ne pouvais oublier l'immortel Pie IX. Aussi, me suis-je rendu, avec mes compagnons de voyage, à son tombeau, qui se voit maintenant dans la crypte de l'Eglise de St. Laurent *hors les murs*. Il y a été transporté dernièrement, de la Basilique de St. Pierre où, selon l'usage, il avait été déposé aussitôt après ses funérailles. Cette translation a été un vrai triomphe ; car quoique ce fût la nuit, et qu'elle n'eût pas été annoncée, toute la population